

Ornelando - Sfp. 6 - IX - 1981

Cartas

Educación para La Democracia

Señor Director:

Don Claudio Orrego ha hecho afirmaciones muy delicadas respecto de la marcha del actual proceso institucional. La mayoría de ellas son las rotundas que no requieren constatación: la ausencia de objetividad es evidente.

Quisiera detenerme, por tanto, sólo en un punto que quizás haya pasado inadvertido. Me refiere a la "educación para la democracia" que postula el entrevistado.

El señor Orrego desea que esta educación se realice a través del conocimiento de las diversas ideologías, del debate, la discrepancia, el enfrentamiento y la influencia en la masa. Es comprensible, porque es esto la generación a la que pertenece el señor Orrego fue magistralmente instruida. Más aún, algunas de sus exponentes niegan que haya llegado aún para ella el supuesto crepúsculo de Fernández de la Mora.

Pero las nuevas generaciones han de tener claro que ésta no es la verdadera formación para la democracia, que ésta no es la verdadera formación política.

Vale la pena distinguir entre cultura ideológica y cultura política.

Cada ideología es así de social, secular y pararracional que postula la construcción de una sociedad utópica. Cual más, cual menos, todas las ideologías participan de ese carácter genético, de inmanentismo y divinización del hombre, que tan notablemente ha descrito Eric Voegelin en "Nueva ciencia de la política". La cultura ideológica, que integra los contenidos teóricos de cada ideología con la acción práctica en favor de cada una de ellas, está destinada a un hombre recortado y dividido, al que se demanda adhesión electoral para entregarle felicidad.

Totalitarias o integradas, todas las ideologías participan, aunque con diferencias de grado, de esta aproximación al hombre. Y entre sí luchan y se enfrentan, a los hombres,

sino una verdadera comprensión del sentido y fines del hombre en la política.

Por todo esto, la formación para la democracia no puede ser una formación ideológica. Muy por el contrario, ha de ser una formación política en cuanto ésta es ontológica y axiológica.

Aunque quizás, para algunos, la democracia sería en sí misma una construcción puramente ideológica. Por ahora no parece oportuno entrar en esa cuestión.

Gonzalo Rojas Sánchez
Doctor en Derecho

Educación para la democracia [artículo] Gonzalo Rojas Sánchez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rojas Sánchez, Gonzalo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Educación para la democracia [artículo] Gonzalo Rojas Sánchez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile